



Actualité > [À vif](#)

tribune

Anne Doutriaux

Coordinatrice du Mouvement Laudato Si en France

Une vingtaine de mouvements, associations et congrégations catholiques et chrétiennes interpellent les candidats aux élections européennes sur leurs engagements pour l'écologie intégrale dans une lettre ouverte publiée ce 9 mai, jour de la Fête de l'Europe. Anne Doutriaux présente cette initiative dans ce texte.

Anne Doutriaux, le 09/05/2024 à 09:00

Lecture en 3 min.



GRAND DOSSIER "Le nouvel âge de l'Europe" | parrainez vos proches, gratuitement



Le débat public contemporain tend à opposer les enjeux sociaux et environnementaux. C'est une erreur fondamentale, comme nous le rappelle le pape François : « *Il n'y a pas deux crises séparées, l'une environnementale et l'autre sociale, mais une seule et complexe crise socio-environnementale* », ce qui implique d'entendre « *la clameur de la Terre et la clameur des pauvres* ».

Chaque jour, nous sommes témoins des conséquences de cette crise sur notre maison commune et ceux qui y vivent. Il y a urgence à agir, et les changements ne pourront être réellement efficaces en Europe qu'en étant pensés à l'échelle de l'Union européenne. À l'approche des élections européennes, nous, mouvements, associations et congrégations catholiques et chrétiennes, préoccupés par la crise climatique et environnementale, dans la lignée des enseignements de l'Église, en particulier l'encyclique du pape François *Laudato si'* (publiée en 2015) et l'exhortation apostolique *Laudate deum* (publiée en 2023), interpellons les candidats sur leurs engagements en faveur de l'écologie intégrale.

Du point de vue de la foi

Leurs engagements sont très importants du point de vue de notre foi chrétienne, car « *vivre la vocation de protecteurs de l'œuvre de Dieu (...) n'est pas quelque chose d'optionnel ni un aspect secondaire dans l'expérience chrétienne* ». Nous croyons que notre « intelligence de la foi » peut être une contribution utile au débat public.

L'Union européenne a su jouer un rôle pionnier sur le plan climatique dans la mise en œuvre des engagements internationaux, depuis le protocole de Kyoto jusqu'à l'adoption de l'Accord de Paris. Elle a su se placer en fer de lance de la transition écologique au niveau mondial en se dotant d'un véritable plan pour

GRAND DOSSIER "Le nouvel âge de l'Europe" | parrainez vos proches, gratuitement



cherchant une transition juste, le pacte vert inscrit la transition écologique dans une vision systémique et une politique de long terme. Si ses objectifs vont dans la bonne direction, il doit cependant être mis en œuvre, approfondi, complété et mis en cohérence.

Nous interpellons aujourd'hui les différentes listes aux élections européennes à travers une lettre ouverte signée par une vingtaine d'organisations très différentes, qui se rejoignent pour un même appel à soutenir les dispositions du pacte vert autour de cinq thématiques majeures.

Sortir des énergies fossiles

Nous appelons les candidats à travailler à une sortie des énergies fossiles, en Europe comme dans le monde, en s'assurant que les institutions européennes ne financent ou ne facilitent pas la construction de nouvelles infrastructures fossiles, en envoyant des signaux clairs aux acteurs financiers, en classant le gaz fossile comme un investissement brun. Nous demandons surtout que l'Europe porte l'adoption d'un traité international de non-prolifération des énergies fossiles, qui permettra une sortie concertée, organisée et compensée des fossiles, dans un esprit de justice internationale.

À lire aussi Cécile Renouard et Jacques-Benoît Rauscher : « Nous avons un combat spirituel à mener contre notre résistance à changer »

Nous appelons les candidats à défendre la justice climatique internationale, à travers un ensemble de mesures assurant les financements nécessaires pour limiter l'ampleur de la crise climatique et soutenir les pays du Sud dans leur adaptation à ses impacts : des financements additionnels, l'abondement des fonds « pertes et dommages », l'annulation de la dette pour les pays qui en ont besoin et un soutien aux négociations pour une convention sur la fiscalité à l'ONU pour rééquilibrer les flux financiers liés à l'impôt des multinationales.

Sortir du paradigme technologique

GRAND DOSSIER "Le nouvel âge de l'Europe" | parrainez vos proches, gratuitement

l'agriculture au service des hommes et du vivant, en passant d'une agriculture industrielle à une agriculture agroécologique qui restaure les écosystèmes, l'eau et la biodiversité, dans le respect de la dignité du travail et des droits humains de chacun et en particulier des agriculteurs. Cette démarche doit être guidée par la recherche d'une souveraineté alimentaire pour tous les pays, y compris ceux du Sud, comprise comme l'accès à une alimentation saine, produite avec des méthodes durables, et le droit pour les populations de définir son propre système agricole et alimentaire.

À lire aussi « Financer de nouvelles énergies fossiles pose un problème moral aux chrétiens »

Nous appelons les candidats à sortir du « *paradigme technocratique* » dénoncé par le pape François, par exemple en refusant les « *fausses solutions* ». Car « *supposer que tout problème futur pourra être résolu par de nouvelles interventions techniques est un pragmatisme homicide* ». Défendre l'absence d'action immédiate en raison de potentielles mais incertaines innovations techniques est une imprudence majeure, sans compter que les techniques apportent avec elles leurs lots de risques nouveaux.

Nous appelons les candidats à proposer un horizon au-delà du consumérisme, à travers des politiques de sobriété, comme des réglementations sur l'affichage environnemental ou de réparabilité, une réflexion démocratique sur la limitation du trafic aérien, une réduction du parc automobile en parallèle de la fin des moteurs thermiques ou la lutte contre l'écoblanchiment.

À lire aussi Huit ans après « *Laudato si'* », l'Église de France est-elle vraiment plus « écolo » ?

Pour la sécurité et la paix en Europe, pour la justice dans le monde, pour l'avenir des plus jeunes, nous prions l'engagement des candidats au service du bien commun et nous nous engageons à exercer une « saine pression » sur les candidats et futurs membres du Parlement européen qui seront élus le 9 juin.

GRAND DOSSIER "Le nouvel âge de l'Europe" | parrainez vos proches, gratuitement